



Palabras Visita Presidenta de Grecia

Salón de Honor, Casa Central
25 de abril de 2024
Rosa Devés

Es un gran honor recibir a la Señora Presidenta de Grecia, Katerína Sakellaropoúlou, en la Universidad de Chile para este encuentro con el mundo académico, diplomático, político y la comunidad helénica, donde tendremos la oportunidad de escuchar su conferencia sobre Derechos Humanos y Democracia, y -asimismo- distinguirla con la Medalla Rectoral de la Universidad de Chile. Admiramos su liderazgo político transversal, su muy sustantivo aporte académico y su compromiso con la igualdad de género.

Hoy, somos testigos de la historia: su visita como primera mujer Presidenta de Grecia es también la primera vista de la máxima autoridad de dicho país a Chile y América Latina, hecho que nos honra.

Bienvenida, señora Presidenta.

Sus contribuciones al derecho ambiental, la igualdad de género, la protección de derechos individuales y el establecimiento del Estado de Derecho dialogan con nuestros más importantes compromisos universitarios y ciudadanos. Precisamente, después de un año de reflexión en torno a la conmemoración de los 50 años del quiebre de la democracia en Chile, nos hemos propuesto profundizar nuestro compromiso con la educación para los Derechos Humanos y la democracia. Es claro que una universidad pública como la Universidad de Chile está llamada a responder a la obligación del Estado de ofrecer educación en Derechos Humanos no sólo en tanto obligación contraída en sede del derecho internacional, sino como mandato de responsabilidad democrática.

Los legados de la Grecia clásica a nuestro mundo moderno son innegables. Se trata de un incomparable acervo de herencia filosófica, un vasto legado científico, literario y artístico que abarca la poesía épica y lírica, la tragedia y la comedia en el teatro, así como la elocuencia jurídica y cívica. Así, también trascendentes paralelismos

históricos caracterizan nuestras vivencias tales como la cruel y amarga experiencia de la dictadura que, primero en Grecia y luego en Chile, asoló a ambos pueblos.

El encuentro cultural entre Chile y Grecia se expresa de forma simbólica en el oratorio “Canto general” de Mikis Theodorakis, donde el poema de Pablo Neruda y la música de Theodorakis devienen en un canto universal, que clama por la libertad, la hermandad y la igualdad. Ambos artistas fueron víctimas de los tiempos oscuros de las dictaduras en Grecia y Chile, y esta historia de almas gemelas ha influido el fructífero desarrollo de las relaciones culturales chileno-griegas.

Afortunadamente, hoy las relaciones políticas entre ambos países se dan en contextos democráticos. Nuestras relaciones establecidas en 1898 son de larga data. En la historia reciente, los vínculos entre ambos países se caracterizan por una marcada convergencia en temas de política exterior, adhesión a principios democráticos, respeto a los Derechos Humanos, cooperación cultural, económica, científica y técnica, incluyendo acuerdos de protección de inversiones, promoción de exportaciones, cooperación en materia de turismo, transporte aéreo y seguridad social, además de una serie de acuerdos entre las más importantes Cámaras de Comercio de Santiago, de Atenas y de Tesalónica.

A nivel multilateral, ambas naciones desarrollan una fructífera colaboración en el marco de los Organismos Internacionales y, especialmente, en las Naciones Unidas, con visiones compartidas en Derecho del Mar, Our Ocean 2024, Medio Ambiente en el seno de la COP, en relación con la política griega hacia América Latina y en el contexto del Consejo de Derechos Humanos. Además, el objetivo de Grecia de alcanzar la neutralidad climática en 2050 está estrechamente vinculado con nuestra estrategia de hidrógeno verde y la participación conjunta en la protección de nuestros océanos.



En el ámbito de la academia tenemos muchas posibilidades de encuentro e intercambio. En 1968, por iniciativa del profesor Fotios Malleros Kasimatis, se creó el Centro de Estudios Griegos, Bizantinos y Neohelénicos, siendo decano de la Facultad de Filosofía y Humanidades el profesor Hernán Ramírez Necochea. Aprovechamos esta ocasión para agradecer la histórica dirección del Centro por parte del profesor Miguel Castillo Didier, nuestro “Embajador del Helenismo”, y deseamos todo el éxito en su gestión al nuevo director, profesor Sebastián Salinas Gaete.

Desde su fundación, el Centro ha tenido como sede el Pabellón Griego, edificio donado a la Universidad de Chile por Gabriel y Jorge Mustakis Dragonas, cónsules generales de Grecia en Santiago y Valparaíso, respectivamente. El centro está dedicado al cultivo, la investigación, la enseñanza y la difusión de la lengua y la cultura helénica, siendo el primero en su género en América Latina.

También es el momento de reconocer a los primeros inmigrantes griegos que llegaron a Antofagasta y Valparaíso. Entre sus ilustres descendientes destacan muchos vinculados al mundo de la cultura. Entre ellos, Miguel Littin Cucumides, reconocido ampliamente por su obra en el cine a nivel nacional e internacional; también Víctor Tevah Tellias, director orquesta y violinista, y legendario director de nuestra Orquesta Sinfónica Nacional de Chile, galardonado con el Premio Nacional de Artes en 1980. También destacan mecenas de la cultura y la educación, como es el caso de la familia

Mustakis que hasta hoy ocupa un lugar de referencia a través de la Fundación Mustakis en el quehacer nacional. Estos y muchos otros destacados descendientes griegos muestran la convivencia armónica y creativa entre chilenos y griegos, debido a los valores compartidos y similares rasgos de sociabilidad, expresándose en uniones familiares y variadas formas de colaboración.

En honor a esa interdependencia chileno-griega, agradecemos, Presidenta, su presencia, tener la oportunidad de distinguirla con la Medalla Rectoral y la realización de esta conferencia, que en el actual complejo contexto mundial nos permitirá dialogar sobre la democracia y la convivencia pacífica de los estados.

La estrecha y continúa relación política y cultural, que brevemente hemos reseñado, debe fortalecerse y profundizarse para trabajar por un mundo pacífico, donde los desafíos como la crisis de migración, las brechas de género y la crisis del multilateralismo, entre otros temas, sean resueltos a través del diálogo y el intercambio de conocimiento.

Muchas gracias.



Rosa Devés Alessandri
Rectora de la Universidad de Chile

